

Z-22 Tarifbindung stärken

Antragsteller*in: Gerrit Heil (KV Unna)
NRW zusammenhalten – mit diesen Projekten erneuern wir das soziale
Tagesordnungspunkt: Versprechen in bewegten Zeiten (Soziales, Wohnen, Arbeit, Gesundheit und Pflege, Kommunen, ...)

Kurzbeschreibung des Projekts, inklusive Beschreibung des Alltagsbezugs/-nutzen für die Wähler*innen

NRW setzt sich für eine deutliche Stärkung der Tarifbindung ein, indem das Tariftreuegesetz nachgeschärft wird und die Regierung sich für mehr allgemeinverbindliche Tarifverträge einsetzt.

Die Wähler*innen profitieren direkt durch bessere Arbeitsbedingungen, höhere und fairere Löhne. Eine hohe Tarifbindung stellt zudem, dass Unternehmen über gute Produkte und Innovationen statt über niedrige Löhne konkurrieren. So wird auch der Wirtschaftsstandort NRW gestärkt.

Welches übergeordnete Ziel setzt das Projekt um (z.B. Verkehrswende)?

Gute Löhne, Arbeitsplatzsicherheit, Lohngerechtigkeit

Faire Löhne sind ein zentrales politisches Thema für viele Menschen. Tarife sorgen dabei für Lohngerechtigkeit. Die Tarifbindung sinkt jedoch seit vielen Jahren, und einige Branchen haben sie nur in geringem Maße aufgebaut (z.B. digitale Berufe).

Natürliche Bündnispartner*innen sind Gewerkschaften.

Ein möglicher Angriffspunkt ist die gerne genutzte Formulierung, uns Grünen eine hohe Regelungsfreude vorzuwerfen. Das sollte auf dem Feld der Lohngerechtigkeit jedoch eher positiv wirken.

Worin besteht der Beitrag zur Schärfung des grünen Profils, worin die Möglichkeit der kommunikativen

Die Tarifbindung ist ein konkretes und leicht verständliches Konzept. Sie bietet einen Ankerpunkt in der Entwicklung eines grünen Profils in der Arbeits- und Sozialpolitik. Entsprechend klar ist sie auch kommunikativ einsetzbar.

Wie wird das Projekt konkret umgesetzt (verwaltungstechnisch, rechtlich, finanziell, zeitlich)?

Rechtlich sind das Tariftreuegesetz, die vereinfachte Allgemeinverbindlichkeitserklärung sowie die erhöhte steuerliche Attraktivität der gewerkschaftlichen Mitgliedsbeiträge umzusetzen.

Verwaltungen müssen auch weiterhin als Vorbild für die Tarifbindung fungieren. Der Aufwand für die Kontrolle der Tarifbindung wird sich nicht übermäßig ändern.

Finanzielle Mehrbedarfe ergeben sich nicht. Eine Ausweitung der Tarifbindung wird jedoch das Lohnniveau insgesamt steigern und somit sowohl für mehr Steuereinnahmen sorgen als auch weniger staatliche Leistungen für Geringverdiener*innen erfordern.

Zeitlich kann das Tariftreuegesetz im ersten Jahr der Legislatur angepasst werden. Es könnte auch Teil eines 100-Tage-Programms werden. Die übrigen Maßnahmen sind über den Bundesrat einzubringen.

Unterstützer*innen

Christoph Neumann (KV Dortmund); Martin Gonzalez Granda (KV Köln); Anna di Bari (KV Bochum); Lara Hölzer (KV Köln); Derya Gür-Seker (KV Rhein-Sieg); Ingrid Tews (KV Mülheim); Christian Schöler-Koch (KV Steinfurt); Björn Eckert (KV Siegen-Wittgenstein); Mike Meisel (KV Kleve); Kamil Kornek (KV Unna); Frédéric David Leander Fraund (KV Rhein-Sieg); Sandra Reffold (KV Gütersloh); Lisa-Marie Friede (KV Köln); Sascha Heußen (KV Köln); Inga Dominke (KV Essen); Maximilian Ziel (KV Unna); Silke Behrendt (KV Mülheim); Carsten Behrendt (KV Mülheim); Tim Lautner (KV Münster); Brigitte Erd (KV Mülheim); Hanna Marlana Sander (KV Mülheim); Anita Parker (KV Mönchengladbach); Susanne Benary (KV Rhein-Kreis-Neuss); Anastasia Hansen (KV Rhein-Sieg); Chris Craz (KV Köln); Ingo Stuckmann (KV Mark); Andreas Drohmann (KV Unna); Martina Lilla-Oblong (KV Gelsenkirchen); Matthias Rieger (KV Coesfeld); Reiner Neuß (KV Viersen); Axel Hercher (KV Mülheim); Guido Höffner (KV Wesel); Hans-Gerd Henke (KV Recklinghausen); Isabelle Plate (KV Rhein-Sieg); Georg Sieglen (KV Köln); Ursula Brombeis (KV Mönchengladbach); Anke Werner (KV Unna); Peter Jungemann (KV Dortmund); Monika Heiming (KV Wesel)